

ESPAÑA, AL FRENTE DE LA MISIÓN DE LA OTAN EN IRAK

El teniente general José Antonio Agüero Martínez ha asumido el mando de la misión de asesoramiento de las fuerzas armadas iraquíes



El teniente general Agüero recibe la bandera de la OTAN que simboliza el traspaso de mando en la misión de asesoramiento a las fuerzas armadas iraquíes.

EN un acto celebrado en Bagdad el pasado 24 de mayo, el teniente general José Antonio Agüero Martínez asumió el mando de la *NATO Mission Irak* (NMI-I) tomando el relevo del teniente general italiano Giovanni M. Ianucci, en el cargo desde mayo de 2022.

La ceremonia de traspaso estuvo presidida por el almirante Stuart B. Munsch, comandante del *Joint Force Command* de Nápoles y contó con la asistencia del teniente general Fernando García González-Valerio, jefe del Estado Mayor Conjunto de la Defensa (JEMACON).

Durante su discurso, el teniente general Agüero Martínez destacó la colaboración de la Alianza Atlántica en la formación de las fuerzas armadas iraquíes, agradeció a su predecesor el buen trabajo realizado y expresó su disposición a continuar con los objetivos ya iniciados. «Nuestros socios iraquíes —remarcó el nuevo comandante de la misión— tienen su propia historia, cultura, organización y tradición. A ellos les corresponde organizar su marco de seguridad nacional; a través de la misión de la OTAN en Irak seguiremos proporcionando nuestro asesoramiento, adaptado a sus necesidades».

Aprobada en la Cumbre aliada de Bruselas de 2018, la NMI-I es una misión de asesoramiento y desarrollo de capacidades. No está relacionada con acciones de combate, sino que tiene como principal objetivo ayudar a Irak a construir sus instituciones de seguridad y a lograr unas fuerzas armadas más sostenibles y eficaces para que sean capaces de estabilizar el país, luchar contra el terrorismo e impedir el regreso del *Daesh*. Todas las actividades que desarrolla cuentan con el consentimiento del gobierno iraquí y se realizan respetando plenamente su soberanía e integridad territorial.

El Consejo de Ministros ascendió a José Antonio Agüero a teniente general a principios del pasado noviembre, después de dejar su puesto como jefe del Estado Mayor del Cuartel General de Despliegue Rápido de la OTAN (NRDC-ESP) en Bétera (Valencia), unidad en la que ha servido durante once años. Natural de Toledo, de 59 años, anteriormente estuvo destinado en la Brigada *Galicia VII*, en la División *Castillejos*, en la Academia de Infantería y en la Dirección de Personal del Ejército de Tierra, y ha participado en misiones internacionales en Bosnia-Herzegovina y Afganistán.

En uno de sus primeros actos como comandante de la misión en Irak, el general Agüero se reunió el pasado 3 de mayo en la sede de la OTAN en Bruselas con el secretario general de la organización, Jens Stoltenberg. Estuvieron presentes el embajador representante permanente en la OTAN, Federico Torres Muro, y el representante militar español ante los Comités Militares de la OTAN y la Unión Europea, teniente general Francisco Javier Fernández Sánchez. En el encuentro se trataron temas relacionados con la situación en Irak y otros territorios de la zona, las oportunidades y retos que se presentan en el futuro, el compromiso de la Alianza con el pueblo iraquí y la expansión de la misión a otros ámbitos, según informó el Estado Mayor de la Defensa (EMAD).

OPERACIÓN APOYO A IRAK

España contribuye a las dos operaciones principales que se desarrollan en el país. Con 178 militares, es el primer contribuyente a la NMI-I, en la que participan los 31 aliados de la OTAN, junto a Suecia y Australia. Su cuartel general está en la capital, Bagdad, desde donde los instructores y asesores aliados asisten al Gobierno de Irak en el ámbito de las estructuras de seguridad nacional y en el desarrollo de su sistema de

enseñanza militar. El contingente español presta apoyo y protección a estos asesores en el cuartel general y en sus desplazamientos a centros de entrenamiento y otras instituciones iraquíes. El actual contingente, formado por unidades de la Comandancia General de Ceuta, se ha incorporado a finales de mayo y permanecerá seis meses en Irak. Se compone de una unidad de *Force Protección* (integrada por efectivos del Grupo de Regulares nº 54 y el Tercio *Duque de Alba*, segundo de la Legión) y las unidades logísticas del Elemento de Apoyo Nacional (NSE, en sus siglas en inglés).

Además, España tiene a otros 139 militares encuadrados en la coalición internacional de lucha contra el *Daesh*, en el marco de la operación *Inherent Resolve*, liderada por Estados Unidos y que, desde 2015, adiestra al ejército del país árabe para evitar que su territorio vuelva a ser ocupado por los terroristas del *Daesh*. De este contingente forma parte la *Task Force Toro*, una unidad de helicópteros desplegada en la base aérea de Al Asad, cuya misión principal es proporcionar transporte aéreo a las tropas aliadas, contando para ello con cuatro aparatos *Cougar* de las Fuerzas Aeromóviles del Ejército de Tierra (FAMET). Instructores españoles también contribuyen a esta operación desde el *Baghdad Diplomatic Support Center*, donde unidades de operaciones especiales de la coalición adiestran a los efectivos del servicio contraterrorista iraquí (CTS).

VIDEOCONFERENCIA

La ministra de Defensa, Margarita Robles, mantuvo el 1 de junio una videoconferencia con el contingente español de la operación *Apoyo a Irak*, a quienes transmitió su felicitación con motivo del Día de las Fuerzas Armadas, y destacó la relevancia de la misión que definió como una de las «más importantes» de la OTAN. «Estamos muy

Con 178 militares, España es el primer contribuyente a esta misión que la OTAN puso en marcha en octubre de 2018



Teniente general
José Antonio
Agüero Martínez.



General de división
Aroldo Lázaro
Sáenz.



Vicealmirante
José María Núñez
Torrente.



General de brigada
Santiago Fernández
Ortiz-Repiso.

Al mando en cuatro operaciones

Oficiales generales españoles ocupan puestos relevantes en misiones internacionales de la ONU, la OTAN y la UE

Las Fuerzas Armadas españolas mandan cuatro misiones internacionales en Líbano, Malí, Irak y el Cuerno de África, bajo tres banderas diferentes (la ONU, la UE y la OTAN), una circunstancia sin precedentes en cerca de 35 años de participación de nuestro país en operaciones internacionales.

El general de división Aroldo Lázaro Sáenz está al frente de los 10.000 cascos azules de 45 países que integran la Fuerza Interina de Naciones Unidas para Líbano (FINUL). Asumió el cargo el 28 de febrero de 2022 por un periodo de dos años.

Desde marzo de 2019, España también dirige el cuartel general estratégico (OHQ) de la operación *Atalanta* de la UE con sede en la base aeronaval de Rota (Cádiz). Su actual comandante es el vicealmirante José María Núñez Torrente, nombrado el 23 de febrero de 2021. España es el único país de la UE que ha participado de manera ininterrumpida en esta operación que lucha contra la piratería en aguas del océano Índico y proporciona escolta a los buques del Programa Mundial de Alimentos frente a las costas de Somalia. El OHQ tiene una dotación de 100 militares de 19 nacionalidades, de los que un 40 por 100 son españoles.

El general de brigada Santiago Fernández Ortiz-Repiso ejerce desde el pasado 15 de diciembre y durante un año el mando de la misión de la Unión Europea en Malí. Es la cuarta vez que España está al mando de esta misión. Las Fuerzas Armadas españolas mantienen desplegadas en Malí a un total de 316 efectivos, siendo el mayor contribuyente a esta operación, cuyo cometido fundamental es el adiestramiento de las fuerzas de seguridad locales.

En dos de estas misiones, otros generales tienen puestos destacados. En Líbano, España ejerce el mando de una de las dos Brigadas Multinacionales de UNIFIL, la del Sector Este, compuesta por unos 3.500 efectivos de nueve países, incluido el contingente español, con 600 militares. El general de brigada Luis Jesús Fernández Herrero asumió el cargo el pasado 26 de mayo y lo ejercerá durante los próximos seis meses. En Irak, además del teniente general Agüero, nuevo comandante de la NM-I, otro general del Ejército de Tierra ocupa el puesto de jefe del Estado Mayor de la misión así como la jefatura del contingente español en Irak, Kuwait y Jordania. Desde agosto de 2022 es el general de brigada Ricardo Esteban Cabrejos.

MISIONES INTERNACIONALES

concentrados en Ucrania, pero las misiones en Irak son esenciales», dijo la ministra de Defensa, que estuvo acompañada por el segundo comandante del Mando de Operaciones y jefe del Estado Mayor del MOPS, vicealmirante Iñigo de la Puente.

Desde Irak, además del teniente general Agüero, se conectaron a la videoconferencia el jefe del Estado Mayor de la NMI-I, general de brigada Ricardo Esteban Cabrejos, y el coronel Javier Fernández Conde, oficial de enlace con NMI-I de la operación *Inherent Resolve*.

El nuevo comandante expuso los cometidos de la misión de la OTAN, que definió como «de asesoramiento de alto nivel y no de adiestramiento», e incidió en que su principal objetivo es ayudar a Irak a construir sus instituciones de seguridad y a lograr unas fuerzas armadas más sostenibles y eficaces, capaces de estabilizar el país y luchar contra el terrorismo. «Nuestra presencia tiene una importancia grande al permitir una vinculación con el mundo occidental», destacó el general José Antonio Agüero. Por su parte, el general Esteban señaló que la misión se encuentra «en el foco» de la Alianza Atlántica, y remarcó la «fuerte cohesión» que existe en el contingente español.

SITUACIÓN POLÍTICA Y DE SEGURIDAD

El teniente general Agüero presentó a la ministra un balance de la situación geopolítica en Irak y su evolución y perspectivas a medio y largo plazo. La respuesta del



Personal de la agrupación *Toro* con uno de los cuatro helicópteros *Cougar* que están desplegados en la base aérea de Al Asad en el marco de la operación *Inherent Resolve*.

gobierno oficial iraquí, con el apoyo de la coalición internacional, propició en 2019 la caída del *califato* que los terroristas habían mantenido durante tres años y medio en el país árabe.

Tras las elecciones parlamentarias de octubre de 2021 se desencadenó una situación de estancamiento y convulsión política, que se agravó drásticamente por la pugna entre los partidarios del líder chiita Al-Sadr y de los partidos chiitas proiraníes, provocando duros combates en Bagdad a finales del verano de 2022. Este periodo finalizó con el nuevo gobierno, liderado por

el primer ministro Mohammed Shia al-Sudan y que se constituyó con la aprobación del parlamento el pasado mes de octubre. El programa del actual gabinete está centrado en combatir la corrupción, abordar el desempleo, apoyar a los más vulnerables, reformar los sectores económico y financiero y mejorar los servicios públicos (informa una nota de prensa del Departamento de Seguridad Nacional).

En el ámbito económico, en los últimos meses se han anunciado acuerdos con compañías internacionales para impulsar la producción de petróleo, gas y energías renovables. Sin embargo, persisten las tensiones sobre el reparto de los ingresos del petróleo entre el gobierno federal y el Gobierno Regional del Kurdistan (GRK).

En cuanto a la seguridad, el conflicto kurdo-turco ha continuado de forma intermitente, con operaciones de las fuerzas armadas turcas contra los grupos armados del Kurdistan en la frontera norte del país. Por otra parte, se ha producido un notable avance en materia de cooperación entre Irak e Irán para evitar que desde tierras iraquíes se amenace la seguridad de Irán, y también para fortalecer las fronteras comunes entre ambos.

Finalmente, el terrorismo del *Daesh* sigue siendo una amenaza constante para el país, sobre todo en zonas rurales y, especialmente, en las provincias de Kirkuk, Salaheddin y Diyala.



La ministra de Defensa, Margarita Robles, conversa por videoconferencia con el teniente general José Antonio Agüero y el general de brigada Ricardo Esteban el pasado 1 de junio.

Víctor Hernández
Fotos: EMAD